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家乡的朋友说，我一回家就
“进了决赛”：1月 29日，家乡所在
的杭州富阳一母婴馆被列为高风
险区。村里和乡里的防疫形势也
由此变得紧张，于是我想，不如去
现场看看杭州的乡村基层如何抗
疫。

回到高风险区
家乡的朋友说，我一回家就

“进了决赛”。家在杭州市富阳区，
有家母婴馆成为传播源，传染好几
例，其中还有不到 1岁的婴儿。1
月29日，杭州市新型冠状病毒肺炎
疫情防控工作领导小组办公室发
布消息，将这家母婴店列为高风险
区。

高风险区，对富阳来说，这算
是疫情常态化后的头一次。说起
来，这也是自 2020年春节之后，我
离疫情最近的一次。过去两年，各
处出差，各地轮番起疫情，但我都
侥幸避过，一次集中核酸检测都没
碰到过。

这次过年返家，反而碰上了：
我家离高风险的母婴店挺远，但隔
壁村里有密接的村民，已经去酒店
集中隔离了；我们村里也有居家隔
离的。整个乡从1月30日晚设卡，
我爸爸被征去当志愿者，第一晚在
那里熬了一夜。早上他回来后告
诉我说，卡点挺严格，只进不出。
而出，也得到乡里去开证明，得有
正当理由，比如孕产妇，比如医护
人员去值班，比如有些年节不休息

的企业员工等等。
我爸说，为了值班控制疫情，

本乡乡政府的工作人员，这个年都
不回家了，吃住都在办公室。于是
我想，不如去现场看看杭州的乡村
基层如何抗疫。于是跟乡里的董
书记约好，除夕夜跟他去几个卡点
看看。

我们乡在富春江北岸，沿江畔
而居，东西走向，呈长条形，守起来
倒容易。西端路口在山脚下，东面
通往富阳镇上，人流来往，除夕夜

“回村里吃年夜饭”的基本都从这
里走，所以是最重要的卡点，董书
记称为“东大门”。

前面说了，1月 30日第一晚还
可以凭证明出行，除夕我去的这一
晚，更严格了，连进出证明也取消
了，基本不允许进出，劝返了不少
赶回农村吃年夜饭的车。根据我
的了解，富阳区其他各乡镇都设了
类似卡点，目的是让人流静下来。

卡点与流调
除夕那晚，我到“东大门”卡点

的时候，是夜里 7点左右。在场有
十来个人，我爸爸说，人数那么多，
有时也是为了壮声势，万一真的碰
到有心横冲直撞之人，看到人数
多，也会因此收敛。卡点现场一看
也是抗疫经验丰富，一顶蓝色帐
篷，用于临时隔离红码人员，另有
两个“集装箱”，其实就是临时简易
房，一间用于临时休息，一间铺两
张行军床，夜间可以小睡。集装箱

有门，通电，比疫情早期普遍使用
的帐篷高级多了，门关上后密闭性
挺好，烧个白碳炉取暖，冬天也不冷。

才第二晚，简易房里吃的喝的
已有不少，说都是村民捐赠，包括
白炭也堆了二十多箱，有种殷实丰
盛的感觉。门上甚至贴了福字，还
有对联一副，本乡书法爱好者所
写，上联是“大富阳山河无恙”，下
联是“美新桐百姓安康”。没想到
还有余裕贴春联，与我想象中的气
氛很是不同。

我走到这里，走到那里，用方
言跟大家聊天，我反复听到他们提
到“伐好一刀切”（不好一刀切）。
晚些时候我又到乡政府的流调办
公室，才意识到为何有些地区会

“一刀切”：当人手、经费不足，管理
组织能力跟不上的时候，“一刀切”
能快速有效按下疫情。虽然也容
易产生怨言，可紧迫时刻，某种程
度上，群众满意度排不到最高优先
级。

在我们乡的卡点，我看到来往
车辆检查之后，大都能得到放行。
现场的工作人员跟我讲，浙江省讲
的是“精密防控”，一位年纪较大的
工作人员说，“那你说，要是孕妇，
你怎么可能拦着不让去医院，没这
个道理”。

“精密防控”大概可以理解为
“一刀切”的反义词。为了区分辖
区内追踪数据代表的每一个人的

“危险性”（密接，次密接，亦或只是
时空交错被大数据误伤），这几天
每天都有十几工作人员全天 24小
时在打电话。大数据传到乡里，接
下来的工作就交给“人工客服”了
——他们负责流调，我们在网上看
到的流调内容，都是他们一个电话
一个电话打出来的。

说“人工客服”，是因为流调办
公室那间屋子，乍看确实太像个

“客服中心”了，还是现代社会宝贵
的“人工客服”。我进到办公室里，
看到一屋子的女孩子，七八个人，
对着电脑，没人抬头，都对着电脑，
在用手机打电话。我原来接到流
调电话，总疑心为什么显示的是手
机号，问我行程，我也警惕地问过，

“你怎么证明你是派出所的”。一
进屋就明白了，这么多人赶进度，
每个小时要通报进展，哪可能用座
机。除夕那晚，屋子里唯一的除夕
元素是，办公室投影大屏正在静音

播放的春晚——我进屋时正在播
大张伟和王勉的节目。

但为啥都是女生？男生打流
调电话，被怀疑是骗子的可能性更
大。带队的何乡长也是女士，看上
去挺疲惫，她告诉我说，流调工作
最麻烦的就是获取信任，要么被怀
疑是骗子，要么被怀疑是电话推
销。接起来挂掉，接起来挂掉，僵
持时有发生。每个电话打起来，短
则三五分钟，长的得打一个小时
——从多次被挂断，解释自己不是
骗子，到受访者接通、回忆行程，到
最终完成流调，实在考验耐心。

还有个问题很多人看不到，基
层工作加班加点熬通宵很常见，我
们这里，台风来了要防汛，疫情这
一来做流调，都是不回家的。何乡
长说，不像男的可以粗糙一点，三
五天不洗澡，基层女干部的需要未
必能被看到。她有个同事，丈夫是
医护，孩子十岁，没人带，妈妈来通
宵加班，就把孩子带着睡在办公室了。

除夕夜的数据还不算多，前一
天才是数据高峰，乡里自己人不够
用，不得不去找来一些返乡大学生
当志愿者，帮助完成这些流调电
话。这几天，得益于流调工作者，
全杭州市集中隔离了三万人。

村中防疫
也许正是因为进出措施相当

严格，让人放心，村里的气氛反而
自在：年夜饭照旧，烟花炮仗照旧
——除了不再打麻将。即便如此，
村里的防疫仍在进行。

我们村由两个自然村组成，村
里有山，村边有江，如果抄近路，可
以翻一座山去到村西。村里的防
疫措施包括，村中入口尽数封掉，
只留一个，搭起防疫帐篷，支起路
障，必不可少的是健康码和测温。
进村都得登记。

另一个工作是巡防，算是查漏
补缺，听着有趣，我跟着去参加了
一次。巡防志愿者，多半是村中妇
女，两两组队，每天一巡逻，下午去
领上一张塑封好的二维码，挨家挨
户，请大家扫一扫。关紧的门倒不
一定会去敲开，多半是“逮住”坐在
门口的，在村里溜达的，看到一个
就说，“手机拿出来，扫一扫”，语气
既不强势，也不卑微，最好带一点
亲昵，这个尺度不好拿捏。有人不
情不愿，大婶立马拿出一副比他更

怨怼的姿态，“我们也是白跑跑，辛
苦不讨好”。对方一听，多半就败
下阵来，拿出手机配合扫码。

前两天得到的消息是，村与村
之间最好不要走家串户了，大家先
静一静，我私下揣测，大家最在意
的还数麻将活动。对富阳人来说，
过年不打麻将，算什么过年？但今
年麻将是明令禁止了，我偷偷观
察，村里的男人女人，老老小小，因
此蔫儿了不少。返乡年轻人（我）
也喜欢麻将，最喜欢的活动就是跟
兄弟姐妹打两轮，在村里，想不出
来还有比这更好的增进感情的法
子。甚至我看着连大黄狗都无精
打彩，可能按大黄狗的经验，每到
过节，这种霹雳啪啦的声音应当更
响才对？

不过，防聚集，麻将活动的确
是首当其冲应当管起来的。因为
打麻将可不是区区四个人，一般打
起来，旁边总有三两个围观的，有
的是拐进来观战，有的是老婆坐在
老公旁边，有的是儿子站在老爸身
后（非得）指挥。观战不语，不存在
的。“你那张牌么打错的呀”，立刻
引来反驳，“我打牌要你管”。

我算是从小在麻将桌边长大，
大概在学会九九乘法表之前，已经
学会打麻将了。过年禁麻，对我来
说，可算疫情影响村中生活的一大
旁证。除夕那天坐在书桌前，想起
武汉疫情爆发，我在富阳打电话采
访，同样是除夕的晚上。无暇它
顾，只赶稿子，等我稿子交掉去吃
年夜饭，早收摊儿了，爷爷奶奶叔
叔婶婶已经在快活地打麻将了。
开了两桌！爷爷嗓门奇大，牌技奇
臭，只有三个儿子愿意陪他一桌
打。另一桌是奶奶和她的三个媳
妇儿。我从蒸笼里找出热乎的白
腌菜炒冬笋，我妈妈特地给我留
的，盛碗米饭，吃个痛快。我爷爷
瘾这么大的人，这几天也在停战。

比起两年前，疫情不再凌厉。
昨天是年初二，听到说法，我们乡
的村与村之间已经可以往来了。
虽然初一时，杭州新增 11例阳性，
但都是从隔离点筛查出来的。到
初一晚上也就是第三晚，进出已经
松泛起来，只要有绿码、体温正常，
基本可以进出了。直观感受就是，
五天内，杭州已经把这轮小爆发控
制下来，让人对网上说的“你可以
永远相信杭州”有了一点实感。

回家过年，经历杭州乡村的基层抗疫

寒假已经过了一半，“双减”后
的第一个寒假，孩子们不再辗转于
各个学科培训班，他们会过得更轻
松、更快乐么？记者面向家长开展
了寒假小调查。调查结果显示，有
48.61%的家长表示，寒假花费没有
变 ，26.39% 表 示 花 费 减 少 了 ；
63.89%的受访家长称，今年寒假比
往年更忙碌了。

“双减”之后，为何有六成家长
认为比往年更加忙碌？

这其中有合理的“更加忙碌”，
也有值得关注的“更加忙碌”。家
长花更多时间陪孩子、一起规划寒
假生活，使自己变得“更加忙碌”，
这体现了寒假生活的积极变化；而
一些家长给孩子报多个非学科素
质教育培训班，以及给孩子找“私
教”进行隐形学科类培训，这种“更
加忙碌”则是不理性，甚至违规的，
是“双减”需要进一步解决的问题。

“双减”后，由于学科类培训不
能在寒假中开展，这需要家长花更
多时间陪伴孩子，给孩子规划与以

往寒假不一样的假期生活。对此，
需要有两个转变配合这类“更加忙
碌”。

一是家长家庭教育理念的转
变。以往很多家长规划孩子的寒
假生活，是以上学科类培训班为主
线，孩子大部分的寒假生活时间都
在培训班上度过。“双减”后需要家
庭教育回归，《家庭教育促进法》要
求家长要“亲自养育，加强亲子陪
伴”。花更多时间陪伴孩子，会让
家长觉得“更加忙碌”，但这种陪伴
对孩子健康成长十分重要，既可培
养孩子的兴趣，又可增进亲子关
系。

二是社区服务理念的转变。
总体看来，我国不少社区以前并没
有把未成年学生作为服务对象，社
区主要服务老年人，双休日、寒暑
假中，很多社区里的未成年学生，
很难在社区里找到有意义的去处，
开展感兴趣的活动。这也是很多

“双职工”家长一到假期就把孩子
送去培训班的原因之一。

“双减”后孩子的自主活动时
间会增加，怎么让孩子们寒假过得
有意义，不能只强调家长的责任，
还应该积极发挥社区的作用。社
区应该整合所有公共资源，向未成
年学生开放，并招募志愿者、和专

业人士一起为学生们开设培养兴
趣与拓展综合素质的课程、活动。
这可以分担家长的压力，也疏导家
长的焦虑。

给孩子报更多非学科培训班，
是“双减”后第一个寒假的变化。
这在预料之中，但有的家长给孩子
报非学科培训班并不理性。据报
道，针对家长的非学科培训需求增
加，一些非学科培训机构趁机恶意
涨价，进行过度营销。

最近，教育部等部门联合已印
发通知，部署开展非学科类校外培
训收费专项整治工作，通知指出，
随着寒假的到来，非学科类培训市
场营销急速升温，一些培训机构趁
机涨价、倾销课时，制造焦虑，加重
了家庭经济负担，在一定程度上对
冲了“双减”成效，必须坚持以人民
为中心，全面加强非学科校外培训
监管，不断巩固深化治理成果。

非学科培训机构的收费乱象，
无疑会危害这一行业的健康发
展。对于让孩子接受非学科培训，
家长也应该有理性的规划，不能盲
目跟风，认为给孩子报班越多越
好。要根据孩子的兴趣、特长选择
艺术、体育、科技等方面的非学科
培训，并尊重孩子的意见。逼迫孩
子去上不感兴趣的培训班，这会适

得其反。
还有部分家长给孩子请“私

教”，这就属于违规培训了。在这
个寒假中，有多少家长送孩子去非
学科培训机构、家庭的非学科培训
支出如何、有多少家长给孩子请

“私教”开展隐形变异学科培训等，
是评价“双减”成效的重要指标。
如果上非学科培训班的学生增多、
家庭的培训支出负担没有减轻，表
明“双减”还必须在规范校外非学
科培训机构，以及疏导家长的培训
需求方面继续发力。

从现实看，规范校外非学科培
训机构，需要尽快出台监管政策，
防止学科类培训机构转向与资本
进入非学科培训领域，制造新内
卷，增加学生的负担和家长的焦
虑。而面对变得“更加忙碌”的家
长，需要形成“双减”的社会合力，
尤其是社区教育不能再缺位。

让孩子过一个有意义的寒假
生活，除了家长履行家庭教育职责
外，社区教育的作用比学校教育的
作用更重要，因为寒假就应该给学
生更多了解社会、融入社会的社会
体验、社会教育。包括很多学校给
孩子布置的“寒假作业”，也必须依
托社区教育、社会教育才能完
成。

“双减”后的第一个寒假，
为何有六成家长更忙碌了？


